

Andrea Villafiorita Monteleone: Die Mitwirkung Mariens an der Erlösung: status quaestionis der neueren Diskussion, in: Forum Katholische Theologie 29 (2013) 22-36

Zusammenfassung / Abstract

Die neuere Diskussion über die Mitwirkung Mariens an der Erlösung geht aus von einer Petition der Bewegung Vox Populi Mariae Mediatrix zur Verkündigung eines „fünften marianischen Dogmas“ mit den drei Titeln „Miterlöserin, Mittlerin aller Gnaden und Fürsprecherin“. Angesichts dieser Initiative zeigen sich unter den Mariologen zwei unterschiedliche theologische Positionen: auf der einen Seite stehen die „Miterlösungstheoretiker“, die eine unmittelbare Mitwirkung Mariens an der objektiven Erlösung betonen; auf der anderen Seite befindet sich die „heilshistorische Position“, die eher biblisch narrative Theologie betreibt und auf eine klar geprägte scholastische Terminologie verzichtet. Dabei zeigen sich vor allem zwei Probleme: eines der Methode (der Hermeneutik des Zweiten Vatikanums) und eines der ökumenischen Rücksichtnahme. Angesichts dieser Probleme braucht es eine vertiefte geistige Anstrengung, die sich dem systematischen Thema der Mittler-schaft Mariens in Christus widmet.

The cooperation of Mary at the Redemption: status questionis of the recent discussion

The recent discussion on the cooperation of Mary in redemption starts with a petition of the movement Vox Populi Mariae Mediatrix to proclaim a “fifth Marian dogma”, with the three titles “Coredemptrix, Mediatrix of all Graces and Advocate”. Confronted with this initiative, the mariologists take two different positions: at one side, there are the theorists of Co-redemption, which underline an immediate cooperation of Mary in objective redemption; at the other side, the “position of salvific history” tends towards a biblical narrative theology and does not use a clear scholastic terminology. Here we see especially two problems: methodology (the hermeneutics of Vatican II) and ecumenism. A deepened intellectual work is necessary, which studies the systematical topic of the mediation of Mary in Christ.